







Hasyim Asyari juga dikenal sebagai pahlawan nasional Indonesia. Dan menjadi pelopor pendiri Nahdhlatul Ulama pada tahun 1921. Dalam perkembangannya pondok pesantren, beliau mengajarkan berbagai ilmu agama yang diantaranya adalah kitab *Bidāyat al-Hidāyah*. Dalam naskah atau manuskrip Islam ini merupakan naskah agama yang di dalamnya berisikan tentang berbagai macam tata cara untuk menjalankan suatu ibadah yang didasari akhlak dan tassawuf untuk mendekatkan diri dengan Allah.

Untuk kondisi manuskrip pada kitab *Bidāyat al-Hidāyah* ini masih bagus karena tinta pada tulisan teks masih jelas. Namun terdapat juga perenggangan pada lembaran manuskrip, begitu pula dengan keadaan sampul depan dan belakang mengalami kerusakan sehingga di gantikan dengan kertas baru. Sedangkan kertas bagian tengah telah berlubang dan ditemukannya sobekan pada kertas manuskrip. Untuk perawatan manuskrip ini pengurus Perpustakaan Pondok Pesantren Tebuireng melakukan pembersihan secara rutin pada tiap liburan pondok, dalam pembersihan tersebut pengurus perpustakaan merawat buku dengan cara menyemprotkan racikan merica dan kapur barus yang sudah halus, dan dalam penempatan manuskrip sendiri ditaruh diruang khusus dalam ruangan perpustakaan.

Dalam ruangan tersebut terdapat dua manuskrip yaitu *Bidāyat al-Hidāyah* dan manuskrip Al-Qur'an yang ditulis oleh sahabat Kiai Hasyim yaitu Kiai Abbas Salam, sedangkan manuskrip-manuskrip yang lain di





dilahirkan di sebuah desa yang bernama Ghozali yang terletak di kota Thous propinsi Khurasan, Iran disebelah utara, pada tahun 450 H. Beliau terlahir dikeluarga miskin dengan pekerjaan ayahnya sebagai penenun. Sebelum ayahnya wafat, beliau dititipkan pada teman ayahnya seorang sufi yang juga miskin. Setelah ayahnya meninggal, sufi tersebut tidak mampu merawat beliau sehingga disarankan untuk pergi mencari ilmu.

Pada masa remaja Al-Ghazali belajar ilmu fiqih dari Syeh Ahmad bin Muhammad Ar-Radzani. Kemudian Al-Ghazali pergi ke Jurdan untuk berguru kepada Syeh Abu Naser Al-Ismaily. Sesudah itu Al-Ghazali pergi ke Naisabur untuk berguru kepada Imam Al-Harromain Al-Juwaini, yang kemudian mahir dalam bidang Al-Qur'an, hadits, ilmu mantiq dan retorika. Yang kemudian mendapatkan gelar *Bahrin Mugdiq* (lautan luas yang tak bertepi).

Setelah Imam Al-Harromain wafat, Al-Ghazali pergi menjumpai Wazir Nidlomul Muluk yang kemudian mengangkatnya menjadi guru besar di Universitas *An-nidamiyyah* di Baghdad pada tahun 484 H di usia 34 tahun. Ia mengajar kurang lebih selama sepuluh tahun dengan kedudukan yang sangat tinggi. Kemudian Al-Ghazali pergi ke Makkah untuk menunaikan haji, yang kemudian pergi ke Syam tepatnya di kota Baitul Maqdis, kemudian kembali ke Baghdad yang setelah pulang ke Khurosan dan kembali ke Thous. Beliau wafat pada ahari senin *Jumad al-Akhir* tahun 505 H. Dalam usia 55 tahun. Beberapa karya beliau adalah: *Al-Ihya' Ulum ad-din, Al-Iqtishad fi Al-I'tiqod, Al-Asma' Al-Husna, Al-*















kemudian dikawinkan dengan putri Sultan Trenggono sebagai raja ketiga Kerajaan Islam Demak.

Kemudian Joko Tingkir mempunyai putra yang bernama Pangeran Bawana yang kemudian memiliki seorang putra yang bernama Pangeran Sambo. Pangeran Bawana menjadi guru *tariqah* di Kudus, kemudian putranya yang bernama Muhammad dikirim ke Sambo yang kemudian diberi gelar Pangeran Sambo. Kemudian mempunyai anak yang bernama Ahmad dan mempunyai keturunan bernama Abdul Jabbar yang mempunyai putra bernama Sichan yang menjadi seorang kiai terkemuka pada abad ke-19 di Gedang kota Jombang. Yang kemudian di karuniai keturunan dua orang putri yang bernama Layinah dan Fatimah.

Beliau mengangkat santrinya yang bernama Usman sebagai menantu. Usman yang berasal dari Jepara tersebut dinikahkan dengan putrinya, dan setelah lama menikah kemudian pada tahun 1851 lahirlah seorang putri yang diberi nama Halimah atau Winih. Yang kemudian dikawinkan Muhammad Asy'ari yang berasal dari Demak sekaligus santri Kiai Usman sendiri. Jadi dari garis ibu K.H Hasyim Asy'ari mempunyai silsilah sebagai berikut: Muhammad Hasyim Asy'ari bin Halimah binti Layyinah binti Sichah bin Abdul Jabbar bin Ahmad bin Pangeran Sambo bin Pangeran Bawana bin Jaka Tingkir bin Prabu Brawijaya VI.

K.H.M. Hasyim Asy'ari adalah putra ketiga dari sebelas bersaudara. Beliau lahir pada tanggal 24 Dzulqa'dah 1287 H, atau 14 Februari 1871 M di

Gedang. Beliau mempunyai nama lengkap Muhammad Hasyim Asy'ari bin Abdul Wahid bin Abdul Halim, yang mempunyai gelar Pangeran Bona, bin Abdul Rohman Rahman, yang dikenal dengan Jaka Tingkir Sultan Hadiwijoyo, bin Abdullah bin Abdul Aziz bin Abdul Fatih bin Maulana Ishaq, dari Raden 'Ain Al-Yaqin yang disebut sebagai Sunan Giri. Jadi apabila dilihat dari nasabnya beliau mempunyai darah biru dan darah putih yang mengalir dalam darah beliau.

Dalam kehidupan K.H.M Hasyim Asy'ari sejak masa kecil sudah terlihat akan jiwa kepemimpinannya. Sejak kecil beliau mendapat pendidikan langsung dari kedua orang tuanya, kemudian setelah berusia 15 tahun, beliau berkelana dari satu pesantren ke pesantren lain, ia pernah menjadi santri di Pesantren Wonokoyo (Probolinggo), Pesantren Langitan (Tuban), Pesantren Trenggilis (Semarang).

Kemudian dilanjut ke Pesantren Kademangan, Bangkalan yang diasuh oleh Kiai Kholil, namun tak lama kemudian beliau pindah ke Pesantren Siwalan, Sidoarjo yang diasuh oleh Kiai Ya'qub, disitulah K.H.M Hasyim Asy'ari *mondok* selama 5 tahun. Kemudian Kiai Ya'qub menjadikan beliau sebagai menantu, setelah itu beliau diberi hadiah Haji sambil meneruskan belajarnya ke Makkah, beliau belajar ilmu Hadist pada Syekh Ahmad Khatib Minangkabau yang berhasil menjadi guru besar di Makkah dan menjadi salah seorang imam di Masjidil Haram untuk menganut Madzhab Syafi'i. Dan beliau juga berguru pada beberapa guru besar lainnya di Makkah.



